
责任编辑∶刘靖琳 视觉设计∶董春洁

科教卫新闻
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cnA42013年10月12日 星期六

! ! ! !就在江苏酝酿新高考方案且英
语拟不再计入总分的消息披露后
（详见本报 !" 月 !" 日 #$ 版），又
有消息传出，!"#$年山东、福建等
地的高考也将实施新方案。虽然本
市明年的高考政策不作调整，但有
关高考的改革正成为业内热议话
题。在本市昨天举行的高考相关会
议上，上海东海职业技术学院校长
项家祥以“高考招生改革的几点遐
想”为主题的一席发言，直指当下的
瓶颈问题，并描绘了上海高考改革
的一些具体出路。

生源少民办高校受冲击
高考改革的一个直接动因是生

源下降。项家祥说，从 !%"&年起至
!%!%年，我国将出现生源大规模减
少的现象，从 #!%%万降至 '%%万，

其主要原因是上世纪 '%年代后人
口的下降，导致高考适龄人口的大
幅减少。与此同时，高校录取比例却
在强势攀升，从 #(&&年的 $)增加
到 !%#!年的 &*)，北京、上海等 *

省市超过了 '%)，黑龙江等省超过
了 (%)。实际上，如果包含自主招
生等因素，上海 !%#!年的高考实际
录取率已接近 (%)。
受生源下降冲击最大的首先是

民办高校。项家祥说，由于生源不
足，到 !%!%年，部分专科院校特别
是民办院校因生源短缺、经费减少，
会出现无法维持而退出、停办或改
作其他用途的情况。按照目前的状
况，上海民办高职院校将从 #$所减
少到 +至 '所。事实上，这几年本市
已有一些民办高校陆续退出了普通
高等教育序列。

高考人数未来大幅回升
“然而，须引起高度重视的是，

全国的高考适龄人口将从 !%#'年
起开始回升，从 !%#'年的 ##$'万
人上升到 !%!'年的 #+#*万人；而
上海的高考适龄人口将从 !%!!年
起开始大幅回升，从 !%!!年的 *,&-

万人上升至 !%!( 年的 .&,* 万人。
按目前比例，!%!(年上海应有 ##,$

万人报考大学，是今年报考人数的
!倍左右。”项家祥说，因此，将面临
要么大力鼓励民办高校扩容、要么
降低高考录取率、要么把上海生源
向外省市投放等三项选择。从发展
的眼光看，应适当鼓励、扶持部分民
办高校，使其正常发展，到生源高峰
时能够再次缓解高校升学难。
对此，项家祥校长对未来的上海

高考改革提出了若干建设性意见。
! 适当放开!三校生"招生计

划 !%#-年上海“三校生”毕业总数
约为 *,#万人，而高考升学率仅为
--,$)。当然，中专、职校、技校的教
育目的是直接让学生就业，其中确
有一部分学生不适合上大学。如果
民办高校在不需要国家投入，且市
民愿意让自己的孩子接受高等职业
教育的情况下，应鼓励多扩大一些
招生规模。希望将来自主招生中适
当增加“三校生”的招生计划，使目
前的录取比例从 $+)提高到 +%)。

! 调整上海市和外省市生源

本科和专科的投放比例 在生源不
足的情况下，应该把本科计划多投
到外省市，专科计划多留在本市。因
为上海本科高校对外省市考生有吸
引力，能招到外省市优秀的考生；而

专科教育宜属地化，因为非沪籍专
科生毕业后难以在上海就业，会影
响他们对报考上海专科的兴趣。当
然，最好是本市的本科计划不减，专
科计划增加。

! 进一步扩大专科自主招生

范围 一是考生可以平行报考 !至
$所院校，各院校可以预测报到人
数以决定录取人数，超过和不足计
划的，可以在 *月份“三校生”高考
和 +月份高考时进行调整；二是考
生可以被 !至 $个院校同时录取并
选择就读院校；三是录取按志愿优
先原则进行；四是各招生院校根据
公布的章程举行考试，第二志愿录
取的院校必须承认考生第一志愿院
校的考试成绩，各不同院校的考试
折算办法必须事先公布。

本报记者 王蔚

! ! ! !以“创享音乐
力量”为主题的上
海大学生原创音
乐大赛昨天在复
旦大学启动。本
次大赛一改以往
的舞台形式，以无
后台开放式音乐
嘉年华的方式全
景演出，并创新
“移动录音棚”特
色项目，充分展现
沪上 +&所高校学
生原创音乐舞蹈
风采，为大学生们
实现“音乐梦”提
供公平竞赛的宽
广平台。
本报记者 孙中钦

摄影报道

! ! ! !本报讯 （记者 施捷 通讯员
吴莹琛）“!%#- 国际暨全国第十二
届头颈肿瘤学术大会”今天上午在
沪开幕。围绕“推进多学科合作，提
升头颈肿瘤诊治水平”主题，在为期
两天的学术活动期间，近 *%%名中
外专家将全面呈现国际最前沿的头
颈肿瘤诊疗与研究进展讯息。大会
主席团主席、中国抗癌协会头颈肿
瘤专业委员会主任委员、上海交通
大学医学院附属第九人民医院院长
张志愿教授介绍说，大会议题充分
展示了头颈肿瘤诊治新理念、个体
化放疗进展、机器人手术操作、血浆
/01分析应用于肿瘤监测、对疾病
发展趋势的宏观展望等丰富内容。

! ! ! !本报讯 （记者 易蓉）“中国自
由贸易区法律研究院”今天在华东
政法大学揭牌。研究院对接国家与
地区建设自贸区重大战略定位的法
治研究需要，将下设金融、贸易、投
资、航运、知识产权、市场监管法律
研究中心和数据分析中心，以自贸
区建设所需的法律制度的调整与创
新为导向开展工作。

又讯 （记者 易蓉）“上海发展
研究院、中国（上海）自由贸易试验区
研究院”今天在上海财经大学举行揭
牌，研究院将建设为自贸区和上海转
型发展的思想库、人才库和信息库。

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）今天
上午，历时 #'%天，以动力系统、甲
板机械和环保系统等为主的“雪
龙”船恢复性维修改造工程顺利完
工。中国极地研究中心和江南造船
（集团）有限责任公司双方签字完
成交接。

作为我国目前唯一一艘专门
从事极地科学考察的破冰船，
“雪龙”船实际上相当于三条船，

即货船、客船和大洋调查船。中国
极地研究中心主任杨惠根说：“从
货船的角度来讲，‘雪龙’船肩负
着南北极科学考察站和新建站物
资、人员、装备和燃料的运输任
务，是非常重要的一条货船。从客
船的角度说，我国在南极有两个
常年科学考察站，即将新建的考
察站、科考人员的交换、夏季科考
人员的投送都是靠‘雪龙’船来完

成的。在世界范围内，‘雪龙’船也
是比较先进的大洋调查船，对中
国极地考察事业有着举足轻重的
影响。”

据介绍，机舱是本次维修改
造的重点区域，所有设备和系统
几乎都被拆除和更换。这个被喻
为船舶心脏的地方犹如经历了一
场浩大的“搭桥手术”。继主要设
备全部进舱安装之后，柴油管系、

滑油管系、电缆等构成系统的“血
管”也被重新安装。另外，“雪龙”
船的生活区也有所变化，如增加
会议室功能、安装训练设施等。

“完成恢复性维修改造后的
‘雪龙’船，三个功能都会有所完
善，尤其是动力系统的更新，不仅
能够满足新的南极环保要求，更能
延长使用寿命，使‘雪龙’船获得了
新生。”杨惠根说。

迄今为止，“雪龙”船已先后
执行了 #+ 次南极考察和 * 次北
极考察。维修改造完工后，“雪龙”
船将继续执行我国第 -%次南极考
察任务。

5年后高考人数回升应有预案
专家提议扶持民办高校度过当前生源不足难关

专家在沪研讨

头颈肿瘤诊疗与研究

华政!财大分别成立

自贸区研究院
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极地科考船恢复性维修改造工程历时180天

机舱“心脏搭桥”“雪龙”大修完工


